
CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 27 DE ABRIL DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Augsburgo 6 de Noviembre de 1808.

El ejército de línea del Emperador, del que es Generalísimo el Archiduque Carlos, se compone actualmente de 7 Felds-Mariscales, 12 Generales de artillería y caballería, 70 Tenientes de Felds Mariscales, 172 Coroneles, 65 Regimientos de línea, 17 Regimientos de Fronteras, 5 Regimientos de Coraceros, 6 de Dragones, 6 de Caballería ligera, 12 de Usares, 3 de Ulanos, y 4 de artillería.

Varsovia 12 de Noviembre.

La fortaleza de Praga aun se halla ocupada por tropas Francesas, y no hay apariencia de que se retiren de aquel país. Un Ingeniero Frances dirige los trabajos de las fortificaciones. Con este objeto se han derribado varias casas, y la Iglesia de los Monges Bernardos se ha convertido en Ciudadela.

Trieste 30 de Noviembre.

En el Adriático hay una escuadra Inglesa mandada, según se dice, por el Almirante Collingwood: algunas fragatas de esta escuadra cruzan delante de las costas de Istria y Dalmacia. En el espacio de 14 dias han enviado los Ingleses tres parlamentarios á los navíos Rusos que hay en este Puerto, lo que ha dado lugar á un consejo de guerra, al que asistió el Cónsul Ruso. Parece que el Almirante ingles proponia, que los quatro navíos Rusos y las dos fragatas fuesen desarmados hasta seis meses despues de la paz. El Almirante Ruso no ha

accedido à esta propuesta; y despues de haber acercado su esquadra à las murallas de esta Plaza, ha despachado un correo al Embaxador Ruso en Viena.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 12 de enero.

Una Señora inglesa ha remitido à la Junta encargada de los donativos en favor de los patriotas españoles, 50 libras esterlinas (4500 rls.), y con ellas la carta siguiente.

A las Señoras de la Gran Bretaña é Irlanda.

Señoras: he estado esperando que alguna otra de mas alto rango que yo, abriese entre todas las de nuestro sexô una subscripcion en favor de los valerosos españoles para hacer ver à todo el mundo que no estamos destituidas de los generosos sentimientos que tan noblemente caracterizan à nuestros paisanos; pero viendo que ninguna se ha presentado hasta ahora à hacerlo, me atrevo yo a hablar à vmds. de este interesante asunto, persuadida de la utilidad de que demos este público testimonio de nuestros sentimientos, y de que contribuyamos, del único modo que nos es posible, al buen éxito de una causa en la qual se hallan tan vivamente interesadas las mejores y mas nobles pasiones del corazon.

Permítanme vmds. que les haga presente que la guerra de España es la de Inglaterra, y que si en aquel pais se opone una vigorosa resistencia al Tirano de la tierra, nos podemos considerar libres del peligro de una invasion, y de ver en esta isla el teatro de la guerra; calamidad que tan solo imaginada, horroriza. Este argumento debe ser tanto mas poderoso para nuestras bellas paisanas, quanto que se trata nada menos que de salvar nuestras casas, nuestros hijos, y à nosotras mismas; en una palabra, todo quanto puede hacer apreciable, honrosa y feliz la vida de una muger.

Y ¿podremos mostrarnos insensibles à las desgracias

que padece la España? ¿Podrá ocultarnos que esas mismas escenas, que ahora no nos atrevemos a contemplar en aquel desgraciado país, podrán muy pronto realizarse en el nuestro? Imposible; mayormente quando todo lo que se nos exige es un pequeño sacrificio, alguna pequeña muestra de desprendimiento; que con nuestra economía podemos reponer facilmente en poco tiempo, y que en recompensa nos debe causar una satisfacción mas pura y permanente que todos los placeres de la vanidad.

Entre nosotras hay algunas que poseen quantiosas fortunas, y para estas no hay la menor excusa; pero la mayor parte se halla en la misma situacion que yo; madres de familia que para sus alfileres reciben de sus maridos asignaciones correspondientes a sus clases respectivas.

Consideremos que si el mérito es mayor por nuestra parte, tambien lo es el premio; y que si tenemos menos de que desprendernos, tenemos mas que perder. Así que, contribuyamos sin dilacion con los auxilios que podamos, sin detenernos en el quanto, con tal que sea todo a lo que alcancen nuestras facultades.

Demos a las Señoras españolas esta pública prueba del vivo interes que tomamos en su causa, de nuestra admiracion de su valor, y de nuestra compasion en sus calamidades: y tenga yo viendo realizadas mis esperanzas otra nueva razon de gloriarme de ser=*Una Inglesa.*"

París 23 de Enero.

Hemos recibido una carta de Bayona del 16 del corriente que contiene las noticias siguientes.=Casi toda España está ya sometida, y la mayor parte del reyno se halla tranquilo.=El general St-Cyr marcha contra Valencia con un ejército formidable.=La Andalucía no puede oponer una larga resistencia a los cuerpos de los Mariscales Duques de Belluno y de Dantzick. Zaragoza.

za embestida por fuerzas considerables, y batida por una numerosa artillería, debe rendirse muy pronto.—En fin no quedan mas que dos ó tres plazas fuertes que reducir, que sujetar una provincia, y recoger algunos fugitivos.—Toda España conoce la necesidad de obedecer al nuevo Rey, y las ciudades principales siguen el impulso que ha dado la capital. Así pues, la presencia de S. M. el Emperador no es necesaria, y un solo Teniente fuyo bastará para acabar lo que falta.—Por otra parte es probable que el Rey Josef tomará bien pronto las riendas del gobierno, y que su autoridad paternal dará á aquel desgraciado pays la tranquilidad que nunca hubiera perdido si los estipendiarios de la Inglaterra, á fuerza de mentiras y de guineas no hubieran encendido las antorchas del fanatismo y de la guerra civil.

Sepan esos embusteros y jactanciosos gazeteros, y entiendan la Europa toda: Que Valencia no ha visto venir tal ejército formidable, ni entonces, ni ahora: que Zaragoza no debe rendirse, ni se rendirá sin ser primero asolada: que no son dos ó tres sino mas de diez las plazas que faltan que sitiar, que batir, y que rendir, por que las que ocupan nuestros enemigos se han tomado por engaño ó traycion, menos la de Rosas, fortaleza de tercer orden, que resistió mas que Stralsund y que Dantzick. ¿Quando hubieran las armas del tirano tomado à Pamplona, Barcelona, Monjuich, y la Ciudadela de Figueras, si el traydor Godoy no le hubiese entregado estas llaves del reyno que le abrieron de par en par las puertas de España?

Sepan tambien, y sépanlo todas las naciones, que faltan aun al cabo de cinco meses de guerra obstinada diez provincias que conquistar, y por mejor decir, todas, pues en las pocas que ocupan sus tropas no hay sosiego ni dominacion pacífica, ni la *tranquilité* que ellos desean y nos predicán sin cesar por escrito y de pala-

bra, sino el imperio ambulante del poder y temor de las bayonetas, que pueden intimidar, mas no rendir los corazones inconquistables de los españoles: que ni toda España, como dicen aquellos viles gazeteros, ni un solo pueblo, ni un solo hombre conoce la necesidad de obedecer al nuevo Rey Josef: seran 200 españoles renegados, impios, é inmorales, conquistados antes por las lecturas francesas, y ahora por los deseos de venganza, ó esperanza de fortuna, los únicos que conozcan tal necesidad; pero ni tampoco la conocen, sino que les conviene fingirlo por disimular su desesperacion ó su arrepentimiento tardío.

Sepan tambien que ninguna ciudad principal, ni no principal, sigue el impulso que les ha dado Madrid. ¿ De que les podria dar exemplo y leccion, sino de valor, de fortaleza, y de furor patriótico en la defensa de los primeros dias de diciembre último, quando sus moradores preferian morir con las armas en la mano á sufrir la humillacion y la pena de ver la cara del *clemente* vencedor? Suspiran calladamente por su perdida libertad, y solo esperan el feliz momento de vengar los ultrages recibidos.

Sepan que nuestro pays no es desgraciado sino desde que ha tenido la desgracia de ser pisado por los crueles y brutales soldados de Napoleon. Que Josef tome las riendas, ó no las tome; el caballo español le arrojará al fin por las orejas si no se apea él ántes por la cola; ni su autoridad es paternal, pues no somos ni queremos ser sus hijos: los españoles no tenemos mas padre que el Padre Eterno: que esa fantasma, coronada á empujones, cuyo cetro tiene Napoleon, no goza de mas autoridad que la que le quiere conceder su hacedor: y que no se canse S. M. en procurarnos tranquilidad, porque nunca tendra el gusto de vernos tranquilos mientras se oyga hablar frances dentro de España.

Sepan en fin que no hemos visto mas antorchas que

las llamas de los pueblos y templos que sus tropas han incendiado. Los generosos Ingleses, como envidiosos de nuestra dicha, nos socorrieron con armas y con guineas luego que supieron por medio de diputados nuestros, nuestro glorioso levantamiento contra el comun enemigo. Los mismos ingleses lo veian, y apénas lo podian creer. Nosotros fuimos á buscarlos, y ellos nos abrazaron ansiosos de auxiliarnos y de partir con nosotros el honor y los peligros de esta lid gloriosa: ellos fuéron los convidados, y nosotros los servidos. La nacion inglesa, admirada y asegurada de nuestros esfuerzos, se declaró hermana de la nuestra, y nos ayudó para sostener la noble empresa en que nos empeñamos: la empresa es toda nuestra, es grande, es desinteresada, es española. No tiene exemplo: ojalá tenga imitadores.

Sepan en fin esos charlatanes que en España no hay ni ha habido tal guerra civil y por mas que ellos lo han procurado: no hay mas guerra que la que ellos nos hacen tan injusta é indignamente: guerra pues les haremos, y guerra eterna les ha jurado España entera.

NOTICIAS DE ESTA PROVINCIA.

Se ha tomado declaracion á D. Agustin Garcia, dueño y Maestro del Buque de Vigo sobre el estado del Reyno de Galicia, y de ella resulta, que parte de los franceses que entraron en el Reyno de Galicia, pasaron á Portugal mandados por el Mariscal Soult, que los de mas se repartieron en esta forma: 2^{da} en la Coruña, 2^{da} en el Ferrol, mil y seiscientos en Santiago, dos mil y quinientos en Tuy, una division en Lugo de menos de mil, y en Vigo mil y quinientos; que no hubo mayor novedad hasta el 20 de Marzo en que se levantaron los naturales del resto del Reyno en masa y los persiguen con el mayor vigor, sostenidos por el exercito del Señor Marques de la Romana, que se halla en

Villa franca del Biezo, y tiene sus abanzadas por ácia Castilla hasta Astorga, y por el centro de Galicia hasta Lugo que tiene cercada, siendo su fuerza 120 hombres de tropa de linea, y muchos paysanos de arma blanca, á quienes espera le subministren los Asturianos fusiles; que en Vigo se rindieron 1500 franceses, que fueron embarcados para Inglaterra, y que ademas se habian hecho prisioneros 200 de los franceses en varias partidas, que quedaban en el Castillo de Bayona. Que de los franceses se decia habria como tres mil enfermos; que tambien el Señor Mahi con una division de tropas Españolas cubria el paso de la Puebla de Sanabria para impedir la entrada de mas franceses por el camino de Orense; que el ejército Asturiano se hallaba en las alturas de Mondoñedo con animo, segun se decia, de caer sobre el Ferrol; por lo que corria, que el General Frances Ney, que mandaba en la Coruña, iba á reunir las tropas de aquella guarnicion, y las del Ferrol, y Santiago.

Por un Maragato que acababa de llegar de Madrid á Vigo, se supo que en dicha Capital habia 80 franceses; que 30 observaban el ejército del Señor Cuesta, y 20 el del Señor Duque del Infantado; que de Valladolid habian salido con precipitacion camino de Burgos 80 hombres que habia alli; que en toda la carrera de Madrid á Vigo no encontró ni un frances.

Por lo que respecta á la conducta de los franceses, declaró, que toman con violencia quanto se les antoja, no solo de viveres, sino de dinero, y alhajas, amenazando que de no darfelo degollaran y quemaran; como sucedió en el Puerto de Muros en que incendiaron y consumieron 187 casas, y algunas embarcaciones, despues de haber saqueado lo mas precioso; en Villa-Garcia en donde quemaron 17 casas, y en el Carril de quatro á cinco, entre ellas una grande fábrica de curtidos.

Carta del Cabildo del Hierro á esta Suprema Junta.

Incluyo à V. S. de órden de este Ayuntamiento los adjuntos papeles que se han recibido aquí por el conducto de la Rl. Audiencia, con las certificaciones que acompañan, para la completa satisfaccion de la Suprema Junta, y que aquí no han llegado otros. Los que si no fueren contrarios á los justos sentimientos de ese recto Tribunal, se podrian con su beneplácito devolver para su conservacion en el archivo, y que conste en esta Isla á la posteridad lo calamitoso de nuestros tiempos. = Tiene protestado este Cabildo, y de nuevos protesta con el auxilio de Dios, no dar lugar á intrigas, por mas que se las quieran pintar con los mas vivos colores de la malicia. Y en este concepto: en punto á la fidelidad debida á su amado soberano, los que á su nombre gobiernan, y de su union de esta Isla con esa, feran en vano qualesquiera exfuerzos que quieran hacer los pechos tal vez afrancesados, por que siempre encontraran un muro de bronce que les resista = Dios gue. á V. S. ms. as. Isla del Hierro y abril 7 de 1809 = Marcos Padron Machin Secretario de Cabildo = Sr. D. Antonio Porlier, Secretario de la Suprema Junta.

Aviso al publico.

El 25 del presente mes se cumplió el tiempo por que se ha suscrito á este periódico.

Creemos que estará el público sastisfecho del cuidado que se ha puesto en contentarle.

Igual cuidado se pondrà en lo succesivo si quieren continuar suscribiendo por el mismo precio; si los sujetos à quienes llegaren noticias dignas de publicar, tuvieren la bondad de participarlas al Impresor con arreglo al aviso que se dió en el correo extraordinario de diez de Diciembre último.

Impreso en la Capital, con permiso de la Junta Suprema Provincial de las Canarias.

Habian pasado los enemigos el rio *Ave*; se hallaban el día 27 por la mañana en *S. Mamed*, distante una legua de esta ciudad, se acercaron á ella á la una de la tarde, y atacaron sus baterias: las que les hicieron un vivo y bien dirigido fuego hasta las 7 de la noche. Los enemigos perdieron como unos 700 hombres muertos y algunos prisioneros, entre los quales se cuenta un oficial de graduacion, nuestra pérdida fue de poca consideracion.

Los Franceses enviaron un parlamentario, que con los ojos vendados, y una bandera blanca atravesó la ciudad. Se dice que viene á tratar de un convenio, exigiendo entrar en la ciudad armados, y despues volverse por el mar á Francia, llevandose consigo armas, bagages, &c. La respuesta fue que no se admitia capitulacion á no ser la de quedar prisioneros de guerra.

Hoy 28 por la mañana aparecieron los enemigos en tres columnas. Hicieron señales nuestras baterias: que se han quarenta, y contienen 300 piezas y comenzó á hacerse fuego, que aun continúa. Nuestras abanzadas han hecho algunos prisioneros. Tambien ha llegado hoy un proprio del Brigadier Silveyra, que dice viene acercandose la retaguardia del enemigo, y que sus guardas abanzadas llegaban ya á *Guimaranes*, y *Braga*.

Extracto de una carta del Capitan Crauford del navio de S. M. Británica la Venus, que el Excmo. Sor. Mariscal Beresford remitió al Excmo. Sor. D. Miguel Pereyra Forgas, para que la comunicase á los Señores Gobernadores del Reyno con fecha del 22 de Marzo de 1809.

La guarnicion Francesa de Vigo fue cercada formalmente ayer por un ejército de patriotas, y se le intimó que se rindiese, concediendole 24 horas para que resolviesen. Toda la Galicia se halla completamente en insurreccion contra los Franceses y el total de la pobla-

Junta Provincial Año de 1809.

cion manifiesta el ánimo mas decidido contra sus opresores. Todas las cosas parece que tienen las mejores apariencias posibles. Esto es lo que tengo la honra de comunicar á V. E.

Carta remitida de Lisboa por un particular con fecha de 2 de Abril de 1809.

Los nuestros han hecho proezas: ya reconquistaron las tierras que los piratas habian tomado, en donde hicieron lo que los diablos no harian. Hasta despedazaban los niños. Muchas Monjas han llegado á esta ciudad y se reparten por los Conventos. Yo no tengo miedo que ellos acá vengan pues los nuestros les hacen la *Casquetu*. En los navios hay muchos prisioneros Franceses y varios Oficiales: Tambien hay dos Oficiales Españoles y unos cien soldados. Todos estos andaban con los monstruos, y fueron todos hechos prisioneros. En Oporto dieron garrote à trece traidores. Uno que era la cabeza, y se llamaba *Banderiña* fue arrastrado por un caballo despues de muerto hasta hacerlo mil pedazos. A noche se ha preso en esta ciudad mucha gente de primera clase por malditos traidores.

En la Atalaya Patriótica de 1.º de Abril, se dice, que el Navio S. Fulgencio que salió de Cadiz para Lima con Azogues, ha rendido á una Fragata de guerra francesa, matándole 50 hombres, y enviadola à Montevideo.

Impreso en la Capital, con permiso de la Junta Suprema Provincial de las Canarias.

Por Miguel Angel Bazzanti, Impresor de la misma Junta Provincial Año de 1809.